

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO  
**DE LA PROVINCIA DE GERONA**

Director: D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martín, núm 8.  
segundo.

Miércoles 24 de Abril de 1889.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 1.262.

## Documento parlamentario

### DISCURSO

DEL EXCMO. SR. D. EUGENIO MONTERO RIOS.

(Conclusion)

Ya ve S. S. como mi conducta no envuelve ninguna censura para el Gobierno; era al revés consecuencia de ese valor civil, bien ó mal entendido, más ó menos exagerado, pero al fin y al cabo, de ese valor civil que el señor Romero Robledo considera indispensable para desempeñar los cargos públicos, valor tanto mayor cuanto más altos sean los cargos. Pero ahora, fuera del concepto que yo tenía formado de la dignidad de la toga, ¿cree el señor Romero Robledo que yo hubiera debido contestar á ultrajes de ese género? Pues que, en otros cargos públicos que yo he tenido el honor de desempeñar, ¿no he sido también ultrajado, como lo han sido más ó menos, se puede decir casi todos los hombres públicos españoles? ¿He dimitido cargo alguno por ultrajes semejantes? No; porque ninguno de los que he desempeñado, incluso el de ministro de la Corona, entiendo yo que necesita tanta diafanidad, tanta pureza, tanto brillo como aquellos que tienen por objeto administrar justicia.

El señor Romero Robledo insistía en la necesidad en la conveniencia; si S. S. quiere, de que yo concurren como testigo á declarar cuando fui citado á instancia de la defensa de ese joven Vazquez Varela, y decía que era discutible que el objeto de mi declaración hubiera sido exclusivamente sobre mis actos oficiales; pero S. S. no tenía en cuenta que en otra causa pendiente á mi instancia contra uno de los periódicos que habían ultrajado al presidente del Tribunal Supremo, había sido yo citado como testigo, y que como no me constaba de una manera oficial que el objeto de mi declaración hubiera de ser precisamente mis actos oficiales, concurrí, comparecí en el acto. Ciertamente que la parte que me había citado, al verme allí, por lo visto se dió por satisfecha y renunció á mi declaración; pero eso no fué obstáculo para que yo, ante esa misma seccion de la Sala de lo criminal, manifestase, bajo la fé del

juramento, que respecto á los hechos de esta causa, nada, absolutamente nada sabia mas que como presidente del Tribunal Supremo, y que por tanto, que si volvía á ser citado como testigo en esa causa, con sentimiento por parte mia no podría concurrir á declarar, aunque si estaria siempre dispuesto á rendir mi informe.

Por lo demás, al no ir á declarar, no ejercitaba un derecho, no atendía mi conveniencia; cumplía un deber: el de no dejar que en mi persona se mancillara la prerrogativa del cargo que se halla sobre todos los de la magistratura española. ¿Cree el señor Romero Robledo que se pone coto á la maledicencia humillando, desprestigiando los cargos públicos? Coto á la maledicencia se pone obrando con firmeza dentro de las leyes.

Se referia también el señor Romero Robledo á cierta conversacion publicada en el periódico «El Imparcial», que conmigo había tenido mi querido amigo y nuestro compañero el señor Mellado. He de hacer presente al señor Romero Robledo, que esa conferencia tuvo lugar despues de haber presentado yo la dimision del cargo de presidente del Tribunal Supremo; pero aparte de esto, lo que en esa conferencia se dice respecto á la causa del crimen de la calle de Fuencarral, lo dijo el señor director de «El Imparcial» creyendo prestarme un servicio, que yo le agradezco; contra mi voluntad lo dijo en su periódico, á pesar de que no se lo había comunicado para que lo publicara, y así consta en ese relato, por mas que podia muy bien ser objeto de la publicidad, porque yo no hacia otra cosa mas que referir mis actos como presidente del Tribunal Supremo, ni mas ni menos. Con toda esa mesura he obrado, con exceso de mesura, porque entiendo que las autoridades públicas no deben obrar solo dentro de su derecho, sino también dentro de los límites de la mas exquisita y delicada prudencia.

Yo no he de ocuparme en esta rectificación de nada de lo que á esa causa se refiere. No tengo para que decir ni una sola palabra respecto á esos bandos en que se condense la opinion; no he de hacer indicaciones, ni aún las mas ligeras, sobre los que sean verdaderos

responsables y los que sean verdaderos inocentes, porque entiendo que todo eso debe quedar á la responsabilidad del tribunal; que hasta con buena intencion se puede perjudicar la causa de la justicia y la autoridad y la dignidad de los tribunales, único respeto, único prestigio que queda, y que desgraciadamente veo que cada dia también se va comprometiendo. He dicho.

## EL FERRO-CARRIL

DEL SAN GOTHARDO

### Viajes de Suiza á Italia

(De nuestro corresponsal)

Abierto este camino de hierro al servicio público en toda su extensión desde 1° de junio de 1882, y constituyendo la comunicacion internacional más directa entre Inglaterra, el Nordeste de Francia, Bélgica, los Países Bajos, la Alemania Occidental y la Italia, es hoy el primero entre todas las otras líneas alpinas, así por las bellezas naturales de las comarcas que atraviesa como por la magnificencia de las atrevidas obras de arte que se acumulan en todo su trayecto.

Hállase enlazado con la red de ferrocarriles del Nordeste, y, por tanto establece comunicacion directa con la Alemania Oriental y el Austria, partiendo además del centro del movimiento mercantil é industrial de la Suiza alemana y de la floreciente ciudad de Zurich. Los trenes expresos recorren en una hora y cinco minutos la distancia entre dicha ciudad y Rothkreuz y viceversa.

Desde Lucerna, punto adonde converge el mayor movimiento de turistas de todos paises, costea el Rothsee, toma en Rothkreuz la correspondencia de Zurich y bordea luego las idílicas márgenes del lago de Zoug y toca en la estación de Immensee. Costea á seguida la falda Norte del Rigi para detenerse en la estación de Goldau, empalme de la línea Arth Rigi.

Atraviase por Steinen, Schvvyz y Brunnen, donde sorprenden inopinadamente al viajero los espléndidos panoramas del Lago de los Cuatro Cantones, con sus encantadas riberas, que el tren deja en Fúelen para dirigirse ya en línea recta por la orilla derecha del Reuss hacia las estaciones de Altdorf y Erstfeld, desde donde se ven desarrollarse paso á paso los paisajes imponentes de los Alpes.

En esa última estación se enganchan á los trenes las locomotoras de montaña indispensables para franquear las gargantas y precipicios de que está sembrado el camino. El ferrocarril pierde entonces su carácter de línea de llanura y se eleva de la altura de 475 metros sobre el nivel del mar á la de 1.109, desde Erstfeld á Goeschenen, en una longitud de poco más de 28 kilómetros.

Para dominar esa diferencia de nivel entre las dos poblaciones los ingenieros se vieron precisados á horadar en muchos puntos la montaña y establecer túneles helizoidales, y franquear el Reuss y sus afluentes con numerosos puentes audazmente tendidos sobre las bramadoras olas del torrente. En Wassen la línea se desarrolla sobre tres vías sobrepuestas. Este trayecto causa á todos los viajeros una impresion indescriptible por su grandeza.

La estación de Goeschenen está emplazada á la entrada Norte del túnel del San Gothardo, y cuenta con un restaurant de primer orden. En sus inmediaciones el Reuss ofrece un imponente espectáculo precipitándose con atronador ruido sobre el valle. La citada estación es el punto de partida para las excursiones al Puente de Diablo, á Andermatt y al ventisquero del Rhoné por la Furca, así como á Disentis y Coire por el camino de Oberalp.

Después de abandonar á Goeschenen, el tren se engolfa á gran velocidad en las impenetrables tinieblas del túnel, en sentido ascendente siempre, hasta llegar al punto culminante, á 1.154 metros sobre el nivel del mar. De kilómetro en kilómetro se encuentra un reverbero ante el cual desfilan las siluetas de los coches del tren con la rapidéz del rayo.

La construcción del túnel de San Gothardo, el más largo del mundo, empezó en junio de 1872 y se concluyó á fin de diciembre de 1881. Prescindiendo de la curva de entrada al Sur, forma una línea recta de 14.920 metros de extensión: el extremo Norte está á 1.109 metros sobre el nivel del mar y á 1.145 el Sur. Ese túnel está dotado de doble vía, y el coste total de su construcción se elevó á cerca de 60 millones de francos. Los trenes expresos atraviesan el trayecto en veinte minutos, ó sea en menos tiempo que el túnel del Mont-Cenis.

A partir de la estación de Airolo, el camino de hierro del Gothardo atraviesa valles magníficos, muy preferi-

dos por los viajeros y excursionistas y entre los que pueden citarse el *Val Pivra* y el *Val Bedretto*.

Por la falda Sur de dicha montaña la vía sigue el curso del Tessino, descendiendo de Airolo á Biasca en una extensión de 39 kilómetros y llegando desde 1.145 á 333 metros sobre el nivel del mar. En este trayecto, como en el de la falda Norte, hay también varios túneles helizoidales, de los que se encuentran dos entre Fiesso y Faido y otros dos entre Lavorgo y Gornico. Cuando el tren por segunda vez se lanza á las entrañas del célebre monte para franquear las grandes rampas que se presentan sucesivamente sobre el valle, el viajero no puede menos de experimentar una indecible emoción. No causa menor sorpresa la brusca transición del Norte al Sur bajo el punto de vista de la vegetación, de la arquitectura, de las costumbres y hasta del idioma. En lugar de los *chalets* de madera de color oscuro, véanse, como suspendidos en las laderas de la montaña, multitud de aldeas con sus blancas casitas y sus iglesias y ermitas pintorescamente situadas.

En Biasca, donde comienza el camino de Lukmanier, la línea atraviesa la *Riviera* cerca de Castione y se dirige hacia la poética capital del cañón del Tessino, Bellinzona, coronada de antiguos castillos.

En este punto el camino de hierro se bifurca en dos ramales: el uno cruzando los fuertes puentes del Monte Genere, desde el cual se disfruta el espléndido panorama del valle Tessino, conduce á Lugano, ciudad encantadora, celebrada en todo el mundo y que ha llegado á ser una de las mejores estaciones climáticas y que desde hace poco se halla unida por ferrocarril con Luino sobre el Lago Mayor y con Menaggio sobre el lago de Como. De allí la línea férrea franquea el lago de Lugano á Melida, pasa por las estaciones de Maroggia, Capolago, Mendrisio y Balerna, y llega, por último, á Chiasso, término del Gothardo, para continuar á Como y Milán.

El otro ramal de la vía sigue por el valle Toca, en Cadenazzo, desde donde se destaca un tercer ramal hacia Locarno, Magadino, sobre el Lago Mayor y Luino, estación fronteriza de las líneas italianas, para marchar en dirección á Turín y Génova. Estas tres vías ofrecen una serie no interrumpida de magníficas construcciones de vastos panoramas sorprendentes y de admirables paisajes. La naturaleza se manifiesta allí con todos sus esplendores.

Los vagones del tren están iluminados por gas en la línea de San Gothardo, los de primera clase llevan galerías, exteriores, y en todos su disposición permite al viajero que viene de Lucerna contemplar á su gusto las obras de la vía y las comarcas por donde cruza. El tren lleva además elegantes coches salones para familias, etc.

Por otra parte, los expresos del día conducen coches directos que facilitan la comunicación de Milán con Zurich, Bale, Paris y Ostende, así como entre Lucerna y Locarno. Los de noche llevan también coches para hacer el via-

je directo entre Colonia y Milán, Francfort y Génova.

Los expresos de día sólo toman viajeros de primera clase y hacen la travesía de Lucerna á Milán en ocho horas y quince minutos: de Zurich á Milán en nueve horas. Los trenes «gran velocidad» llevan primera y segunda clase, y recorren el trayecto de Lucerna á Milán en nueve horas y quince minutos y el de Zurich Milán en diez y veintisiete.

Todos los expresos van provistos de vagones camas para viajeros de Bale á Milán.

En las estaciones de Lucerna y Zurich se expenden billetes directos para las principales de Italia y de ida y vuelta para todas las de las líneas san Gothardo y Arth-Rigi.

El camino de hierro de San Gothardo, comprendiendo los trozos de Lucerna, Immensee y Dirinella-Luino, explotados en común, aunque pertenecen á otras Compañías, tienen una extensión de 280 kilómetros, cuyo coste total hasta fin de 1885 fué de francos 226.426,723, ó sea 941,800 por kilómetro.

El capital de la Compañía comprende.

Subvenciones de	
los Estados	119 millones de fr.
Obligaciones	85 »
Acciones	34 »

O sea un total de 238 millones de fr.

### Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris 20 Abril de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

La instrucción del proceso Boulanger se prosigue en medio de la mayor calma y del mas grande misterio.

En la sesión celebrada ayer mañana por la comisión del alto tribunal, nada importante ocurrió—que sepamos—á no ser la audición, como testigo, de Mr. Cambon, embajador de Francia en Madrid, venido expresamente de España para deponer ante la comisión acerca de ciertos hechos graves que ocurrieron en la regencia de Túnez en la época en que aquél ejercía las funciones de representante del gobierno en dicho territorio y el general Boulanger tenía á su cargo el mando en jefe de las tropas de ocupación.

La comisión se reunirá todavía esta mañana, y quizá también esta tarde, para oír, entre otros, al general Ferron, ex-ministro de la guerra, actual comandante en jefe del 18.º cuerpo de ejército, llegado anoche de Burdeos con el expresado objeto. Recuérdese que el general Ferron fué el que sucedió inmediatamente á Mr. Boulanger en el ministerio de la guerra.

Es inútil decir que la comisión de instrucción suspenderá sus tareas á partir de la reunión de esta tarde, y no las reanudaré hasta el martes, es decir, hasta después de las fiestas de Pascua.

Circula con persistencia el rumor de que el gobierno belga, cansado de ver como el general Boulanger, lejos

de tener la existencia tranquila y retirada que habia prometido, se agita en Bruselas tanto ó mas que en Paris, que ha hecho de la capital belga el centro de reunión periódica del «Comité nacional», en vista—en una palabra—de que dicha capital ha sido convertida en verdadero punto de organización y acción política dirigida contra un gobierno vecino y amigo, ha pensado en expulsar definitivamente al ex-ministro de la guerra.

Bien que dicho rumor no tenga nada de inverosímil, podemos, por nuestra parte, asegurar de una manera absoluta que en el ministerio de negocios extranjeros no se ha hecho hasta ahora ninguna indicación oficial en el expresado sentido. Mejor dicho: sabemos de origen perfectamente autorizado que el gobierno francés no se ha dirigido hasta la fecha directa ni indirectamente al gabinete de Bruselas reclamando la expulsión del general Boulanger, que es lo que vienen afirmando á voz en cuello los órganos del partido nacional en su afán de presentar al gobierno cada día en sentido mas violento y mas reaccionario. En este punto, debemos hacer justicia al gabinete de Mr. Tirard: no solamente no ha hecho al gobierno belga ninguna indicación para obtener la expulsión referida, sino que por el contrario, estima de modo absoluto que debe dejar perfectamente libre al gobierno de Bruselas para que obre en este asunto completamente á su guisa y como mejor le parezca.

Podemos afirmar, pues, á tenor de las noticias autorizadas que han llegado hasta nosotros, que si el general fuese realmente expulsado, esta medida sería tomada por la sola iniciativa del gabinete de Bruselas.

*El Corresponsal.*

Madrid 21 de Abril 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Concluido el descanso que en estos días santos nos hemos permitido, los que en la *cosa política* tenemos que buscar las impresiones últimas; lo que se dice en el círculo conservador ó posibilista; si han transigido en la cuestión de las economías, los ministros de Hacienda y Marina; si puede darse por seguro que se planteará primero el debate económico, antes que la discusión del sufragio universal y todo lo que tiene en cartera para su aprobación en esta legislatura, el presidente del Consejo; natural es por las obligaciones que uno se crea al meterse en la hermosa vida periodista, que ponga la pluma en ristre con el ardor de siempre y siempre con la misma fé, para seguir todos los pasos y tomar nota de las fases nuevas en que probablemente se presentará algunas veces, la cuestión política.

El mismo día de reanudar las Cortes sus tareas, se aprobará que las sesiones sean dobles y así de esta manera facilitar al Sr. Sagasta el que sean una realidad pronta, el nuevo Código civil, el sufragio universal, las reformas militares y la cuestión económica tan deseada para todos.

Después de reanudadas las Cortes ó quizás el mismo día, se leerá el dictámen mixto acerca del proyecto apla-

zando la renovación bienal de las corporaciones municipales, que se ha redactado en conformidad con lo aprobado en el Senado y como que es urgentísima la aprobación de este proyecto, se elevará en seguida la ley á sanción.

Por la importancia que tienen para los productores de alcoholes las noticias que en su edición de ayer publica el *Globo*, no vacilo en transmitir las á mis lectores, para que ajusten y formen un criterio de ella; dice así el periódico posibilista:

«Circula el rumor de que hay noticias de Alemania anunciando que allí la opinión de los productores de alcoholes, no se muestra propicia á que se acepten las bases convenidas sobre la materia con el gobierno de España; pero, según informes que nos hemos procurado en los centros autorizados, ninguna noticia se tiene de tal cosa.

En cambio se sabe en esos centros que los diputados por Canarias, aspiran á que en la ley se consigne expresamente la excepción de sus puertos, como puertos francos que son; que los productores de aguardientes de caña de la península, se oponen al artículo intercalado en el proyecto de ley pendiente con el propósito de favorecerlos, porque dicen que mas que beneficios les ocasiona daños; y que se dice también que los cosecheros é industriales piensan pedir que en el artículo correspondiente se especifique que se autorizan en las aduanas los depósitos particulares para alcoholes y vinos.

De forma que cada día que pasa surgen nuevas exigencias y pretensiones mayores, que probablemente no tendrán término mientras el dictámen no se discuta.»

En el cuarto de la prensa en el ministerio de Gobernación, dióse por seguro ayer noche el nombramiento de presidente del Tribunal supremo, que está vacante desde la dimisión del señor Montero Rios, en favor del señor Alonso Martinez.

Suyo affmo. S. S. y amigo.

*El Corresponsal.*

### Crónica general.

Con una entrada bastante regular debutó en el Teatro principal el domingo por la noche la compañía de verso que dirige el aplaudido actor don Pedro Riutort, poniendo en escena la bonita comedia el «Sombrero de copa», la cual fué muy bien interpretada por todos los artistas, que tomaron parte en su ejecución, alcanzando del público merecidas muestras de aprobación.

El lunes ya la concurrencia al coliseo no fué tan numerosa, no tan solo por la lluvia que caía, sino porque se puso en escena un drama que, no seremos nosotros quien le niegue su mérito, muy al contrario, se lo reconocemos; pero como aquí la mayoría del público lo que quiere es ir al Teatro para divertirse, no estrañe el señor Riutort verle casi desierto todas las noches que se empeñe poner en escena obras como la del lunes, ú otras por el estilo.

—La Academia de Ciencias de Paris ha declarado que la torre Eiffel es el

pararrayos mas maravilloso que se puede conocer y que aunque el rayo la hiriera no solo no la causará daños, sino que los mismos visitantes no se darán cuenta del hecho. Las tormentas son impotentes contra ella.

Podrá ser todo eso cierto; pero yo no esperaría en esa torre ni en cualquiera otra ninguna tormenta.

—Hemos recibido la visita del primer número del periódico *El Torroellense* que vé la luz pública en la importante villa de Torroella de Montgrí.

Le devolvemos el saludo que nos dirige, y le deseamos larga vida y mucha felicidad.

—Después de una larga y penosa enfermedad, falleció el jueves último en Barcelona don Florencio Moradillo, hijo de nuestro malogrado amigo don Fernando, gobernador civil que fué de esta provincia.

Enviamos á su apreciable familia la mas sincera apresion de nuestro sentimiento.

—Todos los bailes que dieron el domingo por la noche las Sociedades recreativas de esta ciudad, se vieron muy concurridos.

—A pesar del bando publicado por la Alcaldía, apenas si se vé un perro que lleve bozal.

—Muchos de los asientos de piedra que hay en la Dehesa, están rotos en uno ó mas pedazos.

Lo que prueba que aún hay entre nosotros algunos salvajes mas bárbaros que los del centro de Africa.

—Ha sido nombrado juez de primera instancia de Figueras don Domingo Trillo, en reemplazo de D. Federico Galicia que desempeñaba dicho cargo.

—Austria manda á la Exposicion de París un tronco de árbol que tiene ocho metros de largo, seis de circunferencia y pesa 14.000 kilogramos.

—Al practicarse en Sevilla el derribo de una casa, cayóse un ladrillo que habia junto á una antigua alacena, saliendo por el agujero que dejó un chorro deslumbrador de onzas de oro.

Los albañiles ocupados en el derribo dejaron sus faenas en el acto, repartiéronse las monedas religiosamente y abandonaron la obra.

A instancias del dueño de la casa, parece que las autoridades han tomado cartas en el asunto, recuperando algunas de las monedas encontradas.

En cuanto al resto, es fácil, que sino las llaman, no vuelvan á aparecer pues segun se dice, no habia ocupado en el derribo ningun operario tonto.

—Un importante descubrimiento acaba de establecer de una manera cierta la fecha de la aplicacion del corsé.

Unas recientes excavaciones verificadas en Acrópolis de Atenas, hacen remontar el uso del corsé hasta la época de Pericleo.

¿Quien hubiera pensado que los famosos modelos de Fidias conocian ya aquel instrumento de tortura moderna?

—En el sorteo de la loteria nacional celebrado anteayer en Madrid, han salido premiados los números siguientes:

1.ª suerte, 21,447.

2.ª, 10,073.

3.ª, 25,093.

4.ª, 21,580.

Han sido además favorecidos con premios de 3.000 pesetas, los números 9,092, 16,677 y 24,180, despachados en Barcelona; 735, 1,767; 3,031; 3,693; 4,112; 6,675; 7,573; 7,986; 10, 90; 13,160; 15,093; 16,962; 23,705; y 23,090.

—Hace algún tiempo que se habia pensado en la conveniencia de confiar el cuidado de los presidios á un instituto religioso.

La idea tomó cuerpo en Valencia, y por iniciativa del P. Fr. Luis, virtuoso guardian del convento de la Magdalena, que con trabajo incansable allegó elementos, consultó autoridades é impetró el apoyo y la aprobacion de elevadas jerarquias, se ha conseguido reunir á 14 jóvenes pertenecientes á distinguidas familias de la ciudad del Turia, dispuestos á sacrificar su vida en aras de los condenados por la humana justicia para facilitar su redencion con la mas sublime de las caridades.

Obtenida la aprobacion de Su Santidad, el domingo pronunciaron sus solemnes votos, apadrinándolos en el acto de vestir el modesto hábito, el capitán general, el gobernador civil, presidente de la Audiencia, cabildo de Valencia, vicepresidente de la comision provincial y otras personas conocidas.

Los nuevos soldados de Cristo se dirigieron en procesion, acompañados de cuantos pertenecen á la Orden Tercera de San Francisco, desde el convento de la Magdalena á la Cartuja del pueblo de Puig, donde se instalan.

En la corte, tan luego como por telégrafo se supo la creacion de la nueva Orden, se han solicitado sus servicios por la Asociacion para recoger á los licenciados de presidio que carecen de medios de subsistencia á fin de patrocinarlos y fortalecerles por el camino de la virtud y la honradez.

#### AVISO AL COMERCIO.

Para representar una importante empresa mercantil, establecida en Barcelona, se necesitan buenos agentes para todos los pueblos de España.

Dirigirse, con buenas referencias á D. E. B. Sunyer calle Ancha 7 bajos. —Barcelona.

#### AVISO AL PÚBLICO.

Tenemos el gusto de anunciar á aquellos de nuestros habituales lectores que se encuentren en *Paris* durante la época de la *Exposicion Universal de 1889*, que, gracias á una combinacion especial con nuestro corresponsal *Don F. Castelli*.—17 rue Maubenge. —en *Paris*, podrán estar continuamente al corriente de las noticias del pais con solo acercarse á las oficinas de nuestro citado corresponsal, donde nuestros abonados y favorecedores hallarán constantemente á su disposicion los últimos números de nuestro periódico.

Nuestros compatriotas podrán asi mismo hacerse dirigir, si quieren, la correspondencia y periódicos á la casa de nuestro citado corresponsal, en cuyo punto les serán tambien facilitados toda clase de datos y noticias que necesiten, concuerntes á la industria y comercio de la plaza de *Paris*.

**FÁBRICA** DE AGUAS CARBÓNICAS Y GASEOSAS.—Por no poderla atender su dueño, se vende una moderna y surtida de todo lo necesario.

Informarán plaza de San Francisco núm. 12, piso tercero.

## LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

### VARIEDADES.

#### Una de tantas.

—¿Estoy bien así, señor pintor?

—Haga V. el favor, señorita, de tomar una posicion cómoda y natural, la mas natural que pueda.

—Justamente me precio de naturalidad y no creo...

—No digo yo lo contrario; pero en arte toda afectacion es insoportable, y en interés del mismo retrato...

—No creo yo ser afectada, ántes al contrario...

—Sin duda, señorita, y yo soy el primero en reconocerlo. Pero, ¿me permite V. una observacion?

—Diga V.,

Sin quererlo V. misma tal vez, acaba V. de elegir una posicion tiesa y amanerada, con los ojos en blanco... Ahora los cierra V. con demasiada languidez... No ponga V. la boca tan apretada...

—Justamente la boca es lo que más me alaban, no porqué yo lo diga.

—Y tienen muchísima razon, señorita; pero yo le haré á V. la boca todo lo diminuta que V. desee con tal de que no se mueva.

—Pues señor, me gusta mas la postura que me dijo V. ántes.

—¡Vaya por Dios! Ahora tengo que borrarlo todo.

—Le recomiendo á V. el color de mis ojos, y perdone V., porqué cuando una tiene tan poco bueno que lucir.

—¡Como que! señorita, V. es demasiado modesta.

—¿Que collar le parece á V. me sentará mejor?

—El que mas le agrade á V.

—Sin embargo, los artistas son ustedes gente de gusto.

—El coral favorece mucho.

—Pero el coral lo prodigan las morenas, y justamente, si algo tengo yo regular, es la blancura del cutis, aun que me esté mal el decirlo.

—Ya se ha movido V. otra vez.

—Es que aquella postura me cansaba.

—Pues tenga V. la bondad de tomar una que pueda conservar. Vuelva un poco la cabeza.

—No sé en que consiste, que en ningun retrato me sacan bien. En uno de ellos me han puesto una boca que me da la vuelta alrededor de la cabeza. Y no se diga, que yo no soy de esas que quieren que las favorezcan y que las pongan, pongo por caso, una nariz que no tienen. La mia me la ponderan...

—Y tienen razon...

—Hágamela como es, un poco mas

aflada tal vez. ¿Puedo ver lo que va hecho?

—¡Si no hay casi nada!

—Pues señor, va muy bien: pero ¿pero porqué tengo el cuello azul? Cabalmente mi cuello...

—Son sombras que indico.

—Me ha puesto V. ojos de gato, y pelo amarillo. Justamente el pelo...

—Yo digo que esto no ha de quedar así. Pero con permiso de V. me retiro, que mañana será otro día.

El pintor sale algo picado, y la señorita, cuando se va, tira clandestinamente de la paleta el azul y el amarillo.

Pasan pocos años, la jóven ha sido objeto de un golpe de gracia suficiente para echar de vér cuan vano es el mundo. Y su mamá recibe del convento en que su hija ha profesado, el siguiente billete:

«Madre mia: con la dadora le mando la trenza de mis cabellos para que como le dije la ofrezca á la Virgen de los Dolores. Ahora es cuando veo claro aquello que leíamos juntas en Santa Teresa: que el verdadero señorío es no poseer nada, que todo lo del mundo es burlería si no nos ayuda para servir á Dios, y que todo es asco y basura comparado con tener por nuestro al señor de cielo y tierra. Ya estamos haciendo un frontal del vestido con que entré, etc., etc.»

¿Bastará para explicar tan estupendos cambios del humano corazon, del corazón débil de una mujer, el hablar de *fanatismo* como algunos hacen?

¡Bah! Los que así obran, son los verdaderamente fanáticos. Y sin embargo, todas las Virgenes consagradas al señor, todas las Hermanas de la Caridad, han hecho un sacrificio semejante al que acabamos de bosquejar.

J. M. C.

—Dos mendigos ciegos, hablan amistosamente en la calle:

—¿Y tu mujer?

—Tal cual...

—Le has perdonado su última calaverada?

—Si, amigo mio; los ciegos tenemos que hacer en ciertas ocasiones la vista gorda.

—Cierta individuo se presentó á un caballero, en demanda de algun recurso pecuniario.

—Hace cuatro días que no he comido y deseo....

—Ya comprendo. Yo procuraré ayudarle en la medida de mis fuerzas.

Y acto continuo, escribió cuatro líneas, que entregó al postulante, diciéndole:

—Ahí tiene V. una carta de recomendacion, para E. y M.

## CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

Stos. Jorge mr. patron del Principado de Cataluña y Adalberto ob. mr.

SANTO DE MAÑANA.

Stos. Gregorio ob. y Fidel mr.

### Cuarenta Horas.

Estan la Iglesia de la Congregacion En los Domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona

**ASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS** y toda enfermedad del pecho, tisis, catarrhos, bronquitis, asma, etc., la media y una peseta caja.

**CAFE NERVINO MEDICINAL.** Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

**PILDORAS LOURDES.** El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; accion facil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

**IMPOTENCIA DEBILIDAD** Epematorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tonico-genitales del Dr. Morales, á 750 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39. Madrid. Or. **MORALES.** especialista en sífilis, venereo, esteridad é impotencia.

**ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA**

**Pildoras Orientales**

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguineas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarrhos, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.**

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirijirse al

**VENEREO, SIFILIS**  
Su curacion es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales usando el **Antivenéreo del Dr. Casasa**, preparado exclusivamente vegetal. *Para las gonorreas, llagas, bubones, eschiracías y demás lesiones por curitis que se van desapareciendo pronto y bien con este inimitable depurativo.*  
**EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI REQUERIDA COMO CRÓNICA.**

**CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.**  
Flojedad de sangre ó desequilibrio de las encías, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usarse el **Elisir Dentífico Saint-Servant del Dr. Casasa.** Único que purifica y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.

**Dr. CASASA**

Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, **Barcelona.**

Depositarlos todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

**ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS**

**Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla de Doctor Borrell.** Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Flujos blancos**, por mas rebeldes é inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venereo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 — Barcelona.

**JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.**

Este **Jarabe** es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazon, síncope, cólicos nerviosos, aturdimientos viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consumcion y anquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la **supresion ó falta de la menstruacion**, en las pérdidas uterinas, **flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones** y muy particularmente en el **histérico**. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una **digestion lenta y penosa**, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la **vitalidad de sus órganos**. 18 rs. bot.lla.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

**NO MAS HERPES**

La **Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta**, preparadas por el **Doctor Borrell**, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

**DOLOR REUMATICO**

inflamatorio y nervioso por crónica que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado **Jarabe y pildoras Duval.**

Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo con pocas mas como lo podemos garantizar, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Trebolada, centro de la calle de la Bador, á donde deben dirigirse los pedidos encareciéndose la cosa de su factura y envío. Un frasco de jarabe **DUVAL**, junto con su caja de pildoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier poblacion de esta provincia. 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

**OFREZCASE LA MANO Á LA FORTUNA LA PRIMERA SUERTE DE 500,000 MARCOS IMPERIALES, 2 millones 500,000 reales en oro**

es el máximo premio en caso mas feliz en la loteria de dinero, aprobada por el Gobierno alemán en la ciudad libre de Hamburgo y garantida por todos los bienes públicos de este Estado. Esta loteria consta de **100,000 billetes**, de los que, conforme al prospecto oficial, han de salir seguramente premiados **50,200** dentro de pocos meses en siete clases. El mayor premio en caso de fortuna, es eventualmente **2 millones 500,000 reales**; y especialmente los premios siguientes serán decididos:

1 de 1.500,000 Rvn. = 1.500,000 Rvn.	1 de 150,000 Rvn. = 150,000 Rvn.
1 de 1.000,000 » = 1.000,000 »	8 de 75,000 » = 600,000 »
1 de 500,000 » = 500,000 »	26 de 50,000 » = 1.300,000 »
1 de 375,000 » = 375,000 »	56 de 25,000 » = 1.400,000 »
1 de 350,000 » = 350,000 »	106 de 15,000 » = 1.590,000 »
1 de 325,000 » = 325,000 »	203 de 10,000 » = 2.030,000 »
2 de 300,000 » = 600,000 »	4 de 7,500 » = 30,000 »
1 de 275,000 » = 275,000 »	608 de 5,000 » = 3.040,000 »
1 de 250,000 » = 250,000 »	1018 de 2,500 » = 2.545,000 »
1 de 200,000 » = 200,000 »	

y además **48,160** premios de reales **1,500, 1,000, 750, 740, 635, 500**, etc., etc., por el importe total de **49 millones 345,275** reales, han de pagarse seguramente en siete extracciones á los portadores de los billetes originales. La casa abajo firmada, que está encargada directamente por el Gobierno de la venta de los billetes originales, los envía á todos los puntos de España, anticipándole el importe en letra sobre Madrid ó Barcelona ú otras poblaciones de España, ó en **Billetes del Banco de España** ó en **Giro mútuo**; pequeños importes ó balances se admiten en sellos de correo. Conforme al prospecto oficial—el que será enviado gratuito en lengua castellana á cada encargador,—el precio de los billetes para la primera clase se fijó por el Gobierno en **30 rs. por un billete original entero.—15 rs. por medio billete original.**

Todos los pedidos, hasta en los puntos mas lejanos, y en las colonias de España, serán inmediatamente cumplidos. Al llegar á esta las puestas respectivas, los billetes originales pedidos para la extraccion del primer sorteo serán inmediatamente remitidos, y acabada la extraccion, las listas de premios oficiales serán enviadas desde luego á los tenedores de los billetes, acompañadas por los billetes para el próximo sorteo, de manera que los interesados recibirán con prontitud los billetes y listas para todos los siete sorteos. Todos los premios se pagarán puntualmente y los premios mayores se podrán cobrar en el pueblo mismo, del agraciado. **El Gobierno garantiza el pago inmediato de los premios.** Los sorteos se efectuarán públicamente bajo la inspeccion del Gobierno y en presencia de diputados y notarios: **La casa abajo firmada, siempre feliz desde mas de 38 años**, está encargada por el Estado con la venta de los billetes originales, y tuvo en las loterias últimas el placer de pagar á los interesados en España varios de los premios mayores: es decir:

el premio mayor de reales **1.515,000** que fué pagado poco tiempo hace; é inmediatamente después por mí en España; el premio de **Rs. 1.515,000** según consta de las pruebas oficiales, y además los premios siguientes: **1.250,000 Rs.—920,000 Rs.—910,000 Rs.—muchos de 500,000 Rs.—400,000 Rs.—300,000 Rs.—250,000 Rs.—Rs.**, etc., y basta este resultado para dar á mi casa principal, como á la mas afortunada la preferencia al comprar billetes originales. La loteria de Hamburgo ofrece, como ya se sabe, las mayores suertes de obtener premios, porque estos son muy numerosos y considerables, mientras que las puestas son insignificadas.

Todos los que deseen participar en el primer sorteo, se servirán mandar sus pedidos y remesas pronto, en todo caso antes del **31 de Mayo 1889.**

Se servirá enviar los pedidos pronto y directamente á la casa expendedora principal de **J. DAMMANN** En **HAMBURGO, Alemania del Norte.** Las cartas llegan á Hamburgo en 80 horas desde los puntos mas lejanos de España. Todas las remesas de valores deben venir certificadas.

**SEÑORAS EMBARAZADAS**  
Los **Parches de Sta. Rita** evitan el **ABORTO** y aseguran un **feliz parto**.—Botica de la Corona, Gignán 5—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

**Tintura Americana y Agua Silvana,** para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincalleria de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º

**AVA del Dr. LABARTHE**  
Este nuevo medicamento, muy superior al Coléus, Coccoloba, Santal, Gurjum, etc., agradable al gusto, excitando el apetito, no fatigando el estómago, no produciendo ni vómitos, ni diarreas, ni constipacion, no comunicando ningun olor á los orines, suprime, desde el segundo dia, el dolor durante el acto de la miccion, y cura radicalmente los flujos mas inveterados, recientes é antiguos (**Blenorragia, Gota militar, etc.**). Envío franco de un frasco. 5 francos.

**UNA PRUEBA MAS**

Don Bartolomé Martí, agricultor, natural y vecino del pueblo de Gahusas distrito municipal de Vilopriu, partido y provincia de Gerona.

**Certifico:** Que después de cinco años que estaba sufriendo y padeciendo de una hernia umbilical, me hallo completamente curado á los cuatro meses con el tratamiento de Mr. Carlos Netton, especialista herniario, sin haberme detenido de hacer mis trabajos de agricultor; ésepto los de grande fuerza.

Y para que conste y á satisfaccion mia, le doy el presente en Gerona á diez del unio de 1887.—Bartolomé Martí.

El señor **Cálos Netton**, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, de dia 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda de Italianos; en Figueras el dia 11 de cada mes fonda del Comercio.

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL Dr. FRANK**  
Aperitivos, Estomacales, Purgativos, Depurativos  
Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Inacción de los Ventrículos, Congestionamiento de la Cabeza; á 2 y 3 francos.  
Noticia en cada caja.  
Exige los Verdaderos Granos AZULES con rótulo de 4 colores y el Sello azul de la Union de los FABRICANTES.  
Paris, farmacia Leroy y compañía